

---

MEDÓFILO MEDINA  
MARGARITA LÓPEZ MAYA

**VENEZUELA:  
CONFRONTACIÓN SOCIAL  
Y POLARIZACIÓN POLÍTICA**



BOGOTÁ, D.C., ABRIL DE 2003

---

## ÍNDICE

PRESENTACIÓN	7
<b>PRIMERA PARTE</b>	
<b>VENEZUELA AL ROJO ENTRE NOVIEMBRE DE 2001 Y MAYO DE 2002</b>	
INTRODUCCIÓN	17
LA LEY HABILITANTE O EL DETONANTE «A» DE LA CRISIS POLÍTICA	20
Ley de Tierras	20
Ley de Hidrocarburos Líquidos	25
Ley de Pesca y Acuicultura	33
EL 11 DE SEPTIEMBRE DE 2001 EN LOS ESTADOS UNIDOS, DETONANTE «B» DE LA CRISIS VENEZOLANA	36
EL PARO CÍVICO DEL 10 DE DICIEMBRE	40
LA «SOCIEDAD CIVIL» EN ACCIÓN	44
Federación de Cámaras de Comercio y Producción, Fedecámaras	50
Confederación de Trabajadores de Venezuela, CTV	50
LOS MEDIOS: LIBERTAD DE LOS PROPIETARIOS VS. DERECHOS DE LOS CIUDADANOS	56
LA ESCALADA DE LA CONFRONTACIÓN EN 2002	63
LA JERARQUÍA CATÓLICA Y EL PROCESO BOLIVARIANO	64
EL GOTEO DE LOS PRONUNCIAMIENTOS MILITARES	70
LOS ESTADOS UNIDOS Y LA CONSPIRACIÓN GOLPISTA	73
LAS PELEAS EN LA REVOLUCIÓN Y EL PROBLEMA DE LA ORGANIZACIÓN	75
CAMBIOS EN LA POLÍTICA ECONÓMICA E INTENSIFICACIÓN DE LA SITUACIÓN POLÍTICA	82

---

HUELGA Y CONSPIRACIÓN	85
LOS MERITÓCRATAS EN ACCIÓN	88
¡EL GOLPE!	96
LA HORA DE LOS MILITARES GOLPISTAS	99
LOS MOMENTOS ESTELARES DE CARMONA ESTANGA	110
¡VOLVIÓ, VOLVIÓ, VOLVIÓ!	121
A MANERA DE CONCLUSIÓN: SUGERENTE PARANGÓN	128

---

## **SEGUNDA PARTE**

### **VENEZUELA DESPUÉS DEL GOLPE:**

#### **UNA SEGUNDA INSURRENCIA**

INTRODUCCIÓN	139
EL CONTEXTO DE LA CRISIS	140
El escenario nacional	140
Los años de Chávez	142
Factores internacionales	143
SE AGUDIZA LA POLARIZACIÓN	148
TSJ: no hubo rebelión militar	149
La polarización invade las policías	151
Los medios no están en el medio	154
CAMINO A LA INSURRECCIÓN	157
Sube la temperatura: paro civil y rebelión militar	157
El CNE también escoge bando	160
El mundo se preocupa por Venezuela	164
LA INSURRECCIÓN	167
El paro ¿cívico?	167
Paralización de Pdvsa y paro insurreccional	170
La oposición hasta mediados de enero de 2003	172
El gobierno hasta mediados de enero de 2003	178
A MODO DE CONCLUSIÓN: ¿HACIA DÓNDE VAMOS?	184
EPÍLOGO	187
REFERENCIAS	189

---

## PRESENTACIÓN

En el ambiente tranquilo de una playa del Caribe, en las pasadas vacaciones de final de año, me encontré con un amigo, profesor, cuyas opiniones políticas me han merecido respeto. Por iniciativa mía o suya, no lo recuerdo, se inició un breve diálogo sobre la actualidad venezolana. Por entonces, con desesperación creciente, los dirigentes de la oposición al gobierno de Chávez pugnaban por suministrarle oxígeno a la ya desfalleciente huelga petrolera. Palabra más, palabra menos, el profesor dijo: “¡Que infinita torpeza la de Chávez!” Imperturbable agregó: “Fue capaz de unificar de nuevo a toda la oligarquía venezolana que ha sido la cúpula gobernante más incapaz del continente”. Una apolítica interrupción familiar suspendió la conversación. Quedé muy caviloso con las afirmaciones del conspicuo académico, las cuales me impresionaron, antes que por el contenido, más bien por el tono y la seguridad con las que fueron disparadas en formato de axiomas incontrovertibles.

La labor de desinformación que los medios de comunicación venezolanos, y en buena medida los internacionales solidarios con los primeros, han realizado con respecto al proceso político que se viene desplegando en Venezuela desde 1998, han creado unos aparentes sentidos comunes que son campo fecundo para la formulación de juicios apresurados o valoraciones caprichosas a las que no se estima necesario sustentar en la medida en que se pretenden autoevidentes. Creo que mi amigo, en este caso de manera inconsciente, apoyaba sus caracterizaciones en la licencia reinante creada por los medios de comunicación. Como recurso retórico mi interlocutor hacía descansar la “infinita torpeza” y la unidad de “toda la oligarquía” en aquello de “la cúpula más incapaz”. ¿Ha sido tan torpe Chávez? ¿Ha estado tan férreamente unida «la oligarquía»? Quizá en las páginas que vienen el lector encontrará razones para dudar de la pertinencia de las afirmaciones inapelables para dar

---

cuenta de situaciones políticas complejas. Respecto a la última afirmación habría que recordar que en América latina son frecuentes aparentes lugares comunes de tono similar al aludido u otros con sentido opuesto. Nos topamos con expresiones tales como «la burguesía más inteligente», «la clase dominante más hábil», «el día que el país X se jodió», etc. Son juicios que no soportan mayor análisis, que no resultan demostrables empíricamente y a los que no vale la pena dedicar el esfuerzo de sustentarlos o rebatirlos.

Comprender lo que ha venido ocurriendo en Venezuela desde 1998 tiene enorme importancia. Los temas que la fluida realidad ha puesto de manera inmediata en evidencia merecen atento estudio. Menciono sólo algunos de ellos: se trata de un país importante en el concierto latinoamericano; su ubicación e intereses lo relacionan de manera estrecha con tres zonas económicas y culturales como son el mundo andino, Brasil y los países del Caribe; su condición de país petrolero coloca a Venezuela en las coordenadas de la geopolítica mundial y en punto sensible en la visión estratégica del hoy imperio en solitario —los Estados Unidos—; la novedad del fenómeno de las muchedumbres políticas integradas por los apasionados opositores al régimen de la V República o de aquellas conformadas por quienes con frenesí han expresado su respaldo a Chávez y a las políticas y reformas que éste ha puesto en marcha; y el contenido del discurso del presidente y de su peculiar estilo de gobernar, el río de palabras, consignas y expresiones que la oposición ha lanzado para atacarlo.

Cualquiera de los problemas de la realidad venezolana que se analizan en el presente libro para el período comprendido entre noviembre de 2001 y marzo de 2003 trascienden la escena venezolana. El petróleo, como ya lo indiqué, remite a los asuntos centrales de la política mundial. La exclusión social y política de grandes sectores de la población, el poder de los medios de comunicación y de la tecnocracia, pero también sus límites, la función de las Fuerzas Armadas, el juego del liderazgo carismático y la participación política de la gente, la polémica sobre el contenido real de la sociedad civil y las formas y valores de la democracia, los lazos de la dependencia de los países del tercer mundo en el proceso de globalización, son al lado de otros que no menciono aquí, temas

que se plantean de forma muy similar en los diversos países. El dramatismo de los acontecimientos políticos, la masiva participación de la población y su polarización han conducido a que los asuntos mencionados se hayan manifestado en toda su crudeza en Venezuela. Desde ese punto de vista, el país es un laboratorio excepcional para quienes se ocupan de la observación y análisis de procesos históricos sociales y políticos.

La serie de acontecimientos que el lector encontrará descritos y analizados en las dos partes que componen este libro, se proyecta como el primer tramo de una secuencia, que si se representa de una manera simple, está hilvanada ya por los nombres de Hugo Chávez en Venezuela, Luiz Inácio Lula da Silva en Brasil y Lucio Gutiérrez en Ecuador. Pero los amores y los odios que estos tres personajes suscitan hoy, se explican mejor si se colocan en contraste con las siguientes tres series de nombres de la historia política reciente de América latina: primera, Fernando Belaúnde, Raúl Alfonsín, Miguel de la Madrid, Julio Sanguinetti, José Sarney; segunda, Carlos Andrés Pérez, Carlos Menem, Fernando Collor, Alberto Fujimori, Luis La Calle, Carlos Salinas de Gortari; y tercera, Menem, quien repitió, Ernesto Zedillo, Rafael Caldera, Celso Furtado. A cada grupo corresponde una ola, como llama a esas etapas James Petras en libro de reciente publicación<sup>1</sup>. Los presidentes de cada serie convirtieron en políticas los principios neoliberales guiados siempre por «la cartilla» del Fondo Monetario Internacional. Políticas de choque, paquetes de ajuste estructural, programas de estabilización macroeconómica, han constituido las

---

<sup>1</sup> James Petras, *América Latina. De la globalización a la revolución*, Homo Sapiens Ediciones, Rosario, Santa Fe, 2001. Las ideas que aquí se han reproducido están expuestas especialmente en el capítulo titulado: “Los ciclos de la política neoliberal en América Latina: ‘Ajustes’ a la pobreza y a la riqueza en la era del libre mercado”, pp. 47-75.